

UNIVERSIDA DEL SUERESTE

ASIGNATURA:

SALUD PUBLICA

CATEDRATICO:

DR. ALFREDO

TAREA:

Antropología Médica clínica: Nuevos paradigmas

NOMBRE DE LA ALUMNO:

RAMIREZ RUIZ ROGER ALEJANDRO

GRADO Y GRUPO:

1° "A"

Resumen Antropología Médica clínica: Nuevos paradigmas

La **Antropología Médica Clínica** es una rama de la antropología que explora las interacciones entre la biomedicina, la cultura y la sociedad, centrada en la práctica clínica y el tratamiento de los pacientes. En los últimos años, esta disciplina ha experimentado un importante cambio con la aparición de **nuevos paradigmas** que intentan repensar el enfoque biomédico tradicional desde una perspectiva más holística y culturalmente informada.

Definición y Contexto

La antropología médica, en general, se dedica al estudio de cómo las personas perciben, experimentan y tratan la salud y la enfermedad en diversos contextos socioculturales. La **Antropología Médica Clínica**, por su parte, se concentra en las prácticas médicas en entornos hospitalarios y clínicos, y cómo estas están influenciadas por factores sociales, económicos, políticos y culturales.

Paradigmas Tradicionales en la Biomedicina

El enfoque biomédico tradicional, que ha dominado la medicina occidental durante siglos, se basa en:

Enfoque biologicista: La enfermedad es vista principalmente como un fenómeno biológico o fisiológico, tratable a través de intervenciones técnicas, como medicamentos o cirugías.

1. **Racionalidad científica:** La medicina se basa en la objetividad, la medición cuantitativa y la intervención técnica.
2. **Relación médico-paciente jerárquica:** Tradicionalmente, la relación entre médico y paciente ha sido autoritaria, con el médico ocupando un rol dominante como experto y el paciente en una posición pasiva.

Si bien este enfoque ha sido extremadamente exitoso en muchas áreas de la salud, ha dejado fuera aspectos fundamentales de la experiencia humana, como la cultura, las emociones y las dinámicas sociales que también influyen en el bienestar y la enfermedad.

Nuevos Paradigmas en la Antropología Médica Clínica

Los **nuevos paradigmas** en la antropología médica clínica surgen como respuesta a las limitaciones del modelo biomédico tradicional, buscando integrar aspectos socioculturales en la práctica clínica. Algunos de estos nuevos paradigmas incluyen:

1. Modelo Biopsicosocial:

Este modelo desafía la visión exclusivamente biologicista de la salud, al reconocer que la enfermedad y la salud son el resultado de una interacción compleja entre factores biológicos, psicológicos y sociales. En este enfoque, el bienestar de un paciente no solo depende de intervenciones físicas, sino también del estado emocional y del contexto social en el que vive. Los antropólogos médicos clínicos analizan cómo factores como el estrés, la pobreza, el racismo o la dinámica familiar pueden influir en la salud de los pacientes.

2. Cultural Competencia (Competencia Cultural):

Uno de los principales cambios en la medicina clínica es el reconocimiento de la importancia de la **cultura** en la relación médico-paciente. La "competencia cultural" se refiere a la capacidad de los profesionales de la salud para entender y respetar las creencias, valores y prácticas culturales de sus pacientes, y cómo estas influyen en la percepción de la salud y la enfermedad. Esto ha llevado a la creación de programas de capacitación para que los médicos se sensibilicen sobre las diferencias culturales y puedan proporcionar una atención más empática y efectiva.

3. Perspectiva Crítica y Social de la Salud:

Desde una visión crítica, la antropología médica clínica analiza cómo las estructuras de poder, las desigualdades económicas y los sistemas políticos influyen en la distribución y el acceso a los servicios de salud. Este paradigma propone que las enfermedades y las condiciones de salud no solo son productos de factores biológicos, sino también de la marginación social, el racismo estructural, la pobreza y la exclusión. En este sentido, las intervenciones médicas deben abordar también las condiciones sociales y políticas que perpetúan estas desigualdades.

4. Medicina Centrada en el Paciente

Este enfoque cambia la relación tradicional jerárquica entre el médico y el paciente, promoviendo una relación más equitativa y colaborativa. En lugar de que el médico tome decisiones unilateralmente, se busca que el paciente tenga un rol más activo en su tratamiento. Se valora su experiencia personal de la enfermedad y se integran sus preferencias y valores en el proceso de atención médica. La antropología médica clínica contribuye a este paradigma al enfatizar la importancia de comprender las narrativas de los pacientes, las cuales pueden ser profundamente influenciadas por factores culturales y sociales.

5. Narrativas y Experiencia Subjetiva de la Enfermedad:

La experiencia de la enfermedad no es solo una condición física, sino también un fenómeno subjetivo y culturalmente cargado. La **antropología médica narrativa** busca comprender cómo los pacientes narran su experiencia de enfermedad, dolor y tratamiento, reconociendo que estas narrativas están moldeadas por factores sociales y culturales. Este enfoque permite a los profesionales de la salud escuchar más atentamente a los pacientes y adaptar sus enfoques de tratamiento a la experiencia vivida de la enfermedad.

6. Salud Global y Transculturalismo:

El fenómeno de la globalización ha transformado la manera en que se entienden y abordan las enfermedades. La **salud global** examina cómo los problemas de salud trascienden fronteras, involucrando no solo la biología, sino también las dinámicas económicas, políticas y sociales a nivel mundial. Los antropólogos médicos clínicos estudian cómo las prácticas médicas deben adaptarse en contextos transculturales, enfrentando el desafío de ofrecer atención en un mundo donde las personas y los sistemas de salud están cada vez más interconectados.

Desafíos y Aplicaciones de los Nuevos Paradigmas

- **Desigualdades en la Atención Médica:** Aunque estos nuevos paradigmas intentan ofrecer un enfoque más inclusivo y equitativo, existen barreras estructurales, como la falta de recursos en ciertos entornos, las desigualdades económicas y el acceso desigual a servicios de salud de calidad. La antropología médica clínica crítica examina estas brechas y aboga por un cambio en las políticas sanitarias.
- **Diversidad de Contextos Culturales:** En muchos casos, la formación médica sigue estando profundamente anclada en el paradigma biomédico tradicional, lo que genera resistencia hacia la incorporación de factores culturales o sociales en el tratamiento clínico. La adaptación a las particularidades de cada comunidad y cultura sigue siendo un desafío importante.
- **Ética en la Medicina:** Los nuevos paradigmas plantean preguntas éticas sobre cómo equilibrar el respeto por las creencias culturales de un paciente con los estándares médicos. En algunos casos, las prácticas culturales pueden entrar en conflicto con las recomendaciones clínicas, lo que requiere una negociación cuidadosa y respetuosa entre el profesional de la salud y el paciente.

FUENTE BIBLIOGRAFICA

<https://www.bing.com/ck/a?!&&p=48f0aa7dba3dd97eJmItldHM9MTcyNTg0MDAwMCZpZ3VpZD0yMzk5MjhIMS0yY2Y5LTZiNDMtMzQzMy0zYWQ4MmRjYjZhOWlmaW5zaWQ9NTE5OA&pfn=3&ver=2&hsh=3&fclid=239928e1-2cf9-6b43-3433-3ad82dcb6a9b&psq=Antropolog%c3%ada+M%c3%a9dica+cl%c3%adnica%3a+Nuevos+paradigmas+&u=a1aHR0cHM6Ly93d3cuYWFjYWRIbWljYS5vcmcvaXYuY29uZ3Jlc28uY2hpbGVuby5kZS5hbnRyb3BvbG9naWEvNC5wZGY&ntb=1>